



México, sólo detrás de Ucrania en riesgo para periodistas

HRW afirma que en el país se debilita gravemente la libertad de expresión; retrocede 16 puestos en *ranking* de Reporteros Sin Fronteras

Es el segundo más peligroso después de Ucrania

México, de alto riesgo para periodistas: HRW

ORGANISMO advierte que la agudización de violencia debilita la libertad de prensa; pide a AMLO adoptar medidas urgentes de protección: van 8 homicidios en 2022

• Por Jorge Butrón

jorge.butron@razon.com.mx

La organización internacional Human Rights Watch (HRW) aseguró que México es el segundo país más violento para ejercer el periodismo, sólo después de Ucrania, al registrar ocho homicidios en el 2022.

A través de un comunicado, advirtió que la agudización de la violencia contra periodistas en México, debilita gravemente la libertad de prensa, por lo que el Presidente Andrés Manuel López Obrador debe adoptar medidas urgentes para fortalecer el mecanismo de protección del Gobierno federal, cesar el hostigamiento a periodistas que critican al Gobierno y asegurar que los fiscales nonzan

Desde la llegada de López Obrador a la administración federal, han sido asesinados 33 periodistas, lo que genera preocupación para el organismo. Tyler Mattiace, investigador para las Américas de HRW, señaló que "el Presidente López Obrador no sólo no ha abordado la violencia contra la prensa, sino que además sigue utilizando sus conferencias mañaneras para hostigar e intimidar a periodistas".

Por ello, aclaró que México es uno de los países más riesgosos para ejercer el periodismo, ya que las autoridades raramente esclarecen los crímenes y sancionan a los responsables, además de que el mecanismo para proteger a periodistas es muy limitado.

De las 105 investigaciones sobre asesinatos de periodistas, realizadas por la Fiscalía Especial para la Atención de Delitos Cometidos contra la Libertad de Expresión (FEADLE) desde su creación en el 2010, tan sólo seis han resultado en condenas por homicidio, aparte de que la mayoría de las denuncias penales en México no avanzan más allá de la investigación inicial, incluso cuando las autoridades han identificado presuntos responsables, denunció.

De acuerdo con la organización civil México Evalúa, tan sólo el 2.5 por ciento de las investigaciones penales desarrolladas en el 2020, resultaron en una vinculación a proceso y poco menos del 0.3 por ciento llegaron a un juicio oral.

Aproximadamente, el 95 por ciento de todos los crímenes nunca se esclarecen, e incluso el subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, Alejandro Encinas, ha referido en varias oportunidades que el reto de las autoridades mexicanas es abatir la impunidad.

Además, Tyler Mattiace señaló que el Presidente López Obrador ha adoptado una actitud hostil hacia los periodistas independientes. "A menudo, señala abiertamente a periodistas que critican su gestión, mencionando sus nombres

y otros datos personales durante las conferencias de prensa matutinas, acusándolos de corruptos" o "criminales, con la presunta intención de hostigarlos e intimidarlos", indicó.

Por ello, consideró que el Mecanismo de Protección a Periodistas y Defensores de Derechos Humanos es sumamente importante para la atención de las personas, aunque desde su punto de vista debe reforzarse, ya que no cuenta con suficiente presupuesto y personal para atender la demanda de protección, aparte de que cada año más periodistas requieren entrar al programa.

"Cada día, periodistas valientes en todo México se exponen al riesgo de violencia o muerte para hacer su trabajo y mantener informada a la población. En vez de atacar y denigrarlos, el Presidente debería respaldarlos", concluyó.

o el tip

La Unión Europea, Noruega y Suiza, condenaron el asesinato del periodista Armando Linares López, ocurrido el pasado 15 de marzo en Zitácuaro, Michoacán.



Labor informativa en peligro, advierte ONU

• Por Jorge Butrón

jorge.butron@razon.com.mx

LA ALTA Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ONU-DH), Michelle Bachelet, advirtió que el trabajo de los periodistas se está convirtiendo en un peligro por las guerras, además de la ola de violencia que también les afecta.

"A pesar de ello, en todo el mundo, su trabajo sigue estando gravemente amenazado. Los ataques a su vida, libertad e intimidad son generalizados. Desde zonas de guerra hasta países azotados por el crimen o la crisis, e incluso en las llamadas sociedades seguras, el trabajo de un periodista se está convirtiendo en uno cada vez más peligroso", detalló en un discurso en el marco del Día Mundial de la Libertad de Prensa.

La representante de la ONU destacó que la violencia digital es una de las mayores amenazas del periodismo moderno, ya que pone en grave peligro el trabajo, la independencia, la integridad e incluso la vida de los periodistas. Además, señaló que el uso

creciente e ilegal de tales herramientas invasivas está poniendo en riesgo no sólo a los periodistas, sino también a sus fuentes y a sus familias.

"Los periodistas, como todos nosotros, tienen derecho a la privacidad y a la dignidad en el trabajo. Lo que incluye también el ejercicio de sus derechos a la libertad de expresión y opinión", aseveró.

Michelle Bachelet hizo un llamado a proteger el trabajo de los periodistas, para que continúen su trabajo audaz, enérgico y valiente para mantener informado al público, a pesar de estos profundos desafíos.

"Hoy rendimos homenaje a la valentía y determinación de los periodistas que buscan traernos la verdad, información e ideas. Cuya labor es crucial para garantizar que vivamos en sociedades

democráticas, justas y pacíficas. Quienes todos los días, se esfuerzan por lograr que los gobiernos rindan cuentas y, al hacerlo, protegen nuestros derechos fundamentales a la libertad de información, de opinión y de expresión", agregó Bachelet.

o el dato

Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos, aseguró que el Gobierno federal no ha logrado remontar situación de violencia.



FAMILIARES y amigos de periodistas asesinados colocaron fotografías y veladoras para exigir justicia, en la plaza Lerdo de Xalapa, Veracruz, ayer.